

**INSTITUTO DE ESTUDIOS
INTERNACIONALES**

ANTECEDENTES GENERALES

El Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile fue fundado en 1966, en estrecha colaboración con el Royal Institute of International Affairs de Londres. Como el primer centro de América latina dedicado específicamente a los estudios internacionales, ha desarrollado un intensivo programa de investigación, seminarios y publicaciones, que le ha permitido alcanzar un nivel de excelencia en su campo.

Como centro de enseñanza superior e investigaciones en el ámbito de las relaciones internacionales en sus aspectos políticos, jurídicos, económicos e históricos, imparte docencia de pre y postgrado en la Universidad de Chile y coopera con otras instituciones académicas.

Desde su creación el Instituto de Estudios Internacionales ha sido organizado teniendo en cuenta ciertos principios esenciales, como su carácter interdisciplinario, que permitan a quienes se formen en esta disciplina una amplitud conceptual y metodológica que otorgue una comprensión más cabal de los procesos y fenómenos internacionales, lo que generalmente no se logra a través de una especialización demasiado rígida. Asimismo, no obstante su carácter de unidad académica independiente, el Instituto de Estudios Internacionales realiza un esfuerzo permanente en la búsqueda de la integración del conocimiento a través de la colaboración con las disciplinas científicas que desde sus particulares puntos de vista están influyendo en la comprensión global de los problemas internacionales.

Además, como centro universitario, realiza un aporte crítico y reflexivo a la comunidad, conservando una estricta objetividad en materia de docencia e investigación, y manteniendo la libertad académica dentro de límites estrictamente universitarios. La labor del Instituto persigue desarrollar el potencial de creación intelectual, para que pueda traducirse en la concepción de criterios e iniciativas imaginativas y oportunas para afrontar los desafíos de la realidad internacional.

Finalmente, la investigación y el desarrollo de nuevas ideas que plantean los estudios del Instituto de Estudios Internacionales constituyen un indudable aporte desde una perspectiva académica al proceso de formulación de la política exterior de nuestro país.

La materialización de estos principios se realiza a través de tres grandes campos que se relacionan estrechamente entre sí: docencia, investigación y extensión.

El Instituto de Estudios Internacionales cuenta con 21 académicos, de los cuales 11 son profesores jornada completa, 2 profesores de media jornada, y 8 profesores con jornadas parciales.

DOCENCIA

El Instituto de Estudios Internacionales ofrece un programa de postgrado conducente al grado académico de Magister en Estudios Internacionales, que constituye una de las actividades más importantes de la labor académica que realiza esta Institución.

Por otra parte, el Instituto mantiene un amplio programa de apoyo docente a nivel de pre y postgrado con diversas facultades de la Universidad de Chile, principalmente con las de Derecho y Ciencias Económicas y Administrativas, así

como también con otros centros académicos nacionales como la Academia Diplomática de Chile y la Universidad Diego Portales.

PROGRAMA DE POSTGRADO EN ESTUDIOS INTERNACIONALES

El programa que imparte el Instituto y que está dirigido a graduados de todo el mundo, particularmente a profesionales latinoamericanos, ha persistido en su propósito original de formar graduados dotados de una visión científica y amplia de las relaciones internacionales contemporáneas, para lo cual ha venido proporcionando a los estudiantes las herramientas teóricas y metodológicas básicas con el objeto de alcanzar una profundización del conocimiento de los temas más relevantes dentro de este campo.

En el marco de los objetivos profesionales del programa, esto es, formación de especialistas en el campo académico y capacitación profesional para ejercer funciones relacionadas con la actividad internacional, y en el contexto de una tradición académica de rigurosidad y excelencia, el programa de Magíster en Estudios Internacionales ha completado en 1984 la formación de cuatro promociones, con una matrícula de treinta y dos alumnos en el último período académico.

A título ilustrativo, cabe mencionar que varios egresados del Programa se desempeñan en la actualidad en el sector de la enseñanza superior; otros realizan estudios conducentes al grado de Doctor en universidades norteamericanas y europeas; y otros se desempeñan en organismos internacionales y en los servicios exteriores de varios países latinoamericanos. En el caso específico de Chile, el Ministerio de Relaciones Exteriores menciona expresamente al Magíster en Estudios Internacionales como uno de los grados universitarios apropiados para postular a sus concursos de admisión.

El plan de estudios del programa se estructura sobre la base de asignaturas, seminarios, talleres y la tesis de grado. Las actividades propiamente docentes tienen una duración de tres semestres y suponen la asistencia completa a clases durante todas las mañanas de lunes a viernes. Con respecto a la preparación de la tesis de grado, se está evaluando una modificación al plan de estudios a partir de la próxima promoción, con el objeto de agregar un cuarto semestre destinado exclusivamente a este propósito. Durante esta última etapa del plan de estudios se contempla la creación de talleres de tesis, con el fin de ofrecer una instancia colectiva de guía y discusión de los trabajos preparados por los candidatos.

En consecuencia, el plan de estudios del programa quedará organizado en un Ciclo Básico, un Ciclo Avanzado I, un Ciclo Avanzado II y los talleres de tesis.

DOCENCIA EN OTRAS FACULTADES E INSTITUCIONES

Dentro de las actividades docentes de pre y postgrado que mantiene el Instituto de Estudios Internacionales en otras facultades de la Universidad de Chile e instituciones nacionales, cabe destacar los siguientes cursos impartidos por sus profesores:

1. *Facultad de Derecho de la Universidad de Chile.*

Carrera de Derecho (Pregrado): Cátedra de Derecho Internacional Público.

2. *Programa de Magíster en Derecho Internacional (Postgrado).*
Este programa es coordinado y asistido académicamente por profesores del Instituto, tanto en su dirección como en la docencia.
Asignaturas y seminarios: Introducción al Derecho Internacional, Jurisdicción internacional, El Territorio, Solución pacífica de las controversias, Derecho Internacional Económico, Problemas escogidos del Derecho Internacional, y Práctica chilena del Derecho Internacional.
3. *Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Chile.*
Carrera de Administración Pública (Pregrado): Curso Organismos y Relaciones Internacionales.
4. *Escuela de Ciencias de la Comunicación y Periodismo de la Universidad de Chile.*
Carrera de Periodismo (Pregrado): Curso Ciencia Política II.
Programa de Magíster en Comunicación Social (Postgrado): Curso Política y Relaciones Internacionales.
5. *Escuela de Derecho de la Universidad Diego Portales.*
Carrera de Derecho (Pregrado): Curso Derecho Internacional Público.
6. *Academia Diplomática de Chile "Andrés Bello".*
Curso Integración y Cooperación Regional.

INVESTIGACION

Las actividades de investigación que desarrolla el Instituto de Estudios Internacionales se integran dentro de las áreas de política y relaciones internacionales, derecho internacional, problemas económicos y sociales internacionales, e historia.

Estas actividades se realizan teniendo en consideración la necesidad de incrementar el conocimiento existente, al mismo tiempo que para satisfacer el propósito de abrir nuevos campos a los estudios internacionales del país y servir de fundamento a las tareas de docencia, extensión y publicaciones que el Instituto lleva a cabo. Igualmente el Instituto fomenta el desarrollo de investigaciones interdisciplinarias que conjugan los enfoques de distintas especialidades y auspicia seminarios y grupos de trabajo destinados a la discusión académica de los temas estudiados.

Es así como se desarrollan líneas de investigación sobre las siguientes materias de interés permanente.

1) América latina y la política exterior chilena, en cuanto al número principal de las cuestiones que se profundizan en líneas sectoriales de investigación.

2) La seguridad y la paz internacional, incluyendo las cuestiones relativas al armamentismo y a los instrumentos para incrementar la confianza entre los Estados.

3) El derecho del mar, el aprovechamiento de los recursos marinos, la Antártica, el medio ambiente y los usos pacíficos del espacio exterior en cuanto a los ámbitos funcionales de la acción externa de los Estados.

4) El concepto y alcances de la Cuenca del Pacífico, en cuanto área de directo interés para nuestro país, en sus aspectos políticos, económicos, jurídicos y como espacio donde operan diversas organizaciones regionales.

5) Las relaciones económicas internacionales incluyendo sus aspectos jurídicos y de creación de organizaciones internacionales.

6) Cuestiones sociales y culturales, particularmente entre los países latinoamericanos.

7) Las entidades de naturaleza privada y la persona humana en el ámbito de las relaciones internacionales.

8) Instituciones del derecho internacional, teoría y práctica de los Estados y de las organizaciones internacionales y la influencia de las partes en el desarrollo progresivo del orden jurídico internacional.

INVESTIGACIONES TERMINADAS EN 1984

- *El nuevo orden informativo internacional. Una perspectiva nacional y latinoamericana.*
- *Análisis y tendencias de mecanismos de cooperación funcional internacional. Estudio de casos.*
- *La plataforma continental de la Antártica y el régimen para los recursos minerales de la Antártica.*
- *Participación de actores no gubernamentales en los procesos regionales de integración económica.*
- *Opanal como esquema de cooperación política funcional.*
- *La cooperación funcional y la concertación de intereses públicos y privados: el ejemplo del derecho del mar.*
- *Las nuevas formas de cooperación política en América latina.*
- *El Programa Regional del Empleo para América Latina y el Caribe (PREALC) realidades económicas, concepciones políticas y experiencias para la cooperación.*

Investigaciones en curso

- *Proyectos de desarrollo y política exterior: los casos de Argentina (1976-1983) y Chile (1973-1983).*
- *Estudio comparativo de política exterior latinoamericana en Centroamérica.*
- *Las relaciones de América latina con Estados Unidos y la política exterior del presidente Reagan.*
- *Relaciones bilaterales en América del Sur: un estudio de casos.*
- *Las minorías en las relaciones internacionales contemporáneas.*
- *Usos militares del mar.*
- *Análisis del marco jurídico de las relaciones económicas internacionales.*
- *Sistemas de gobierno y de relación en la Cuenca del Pacífico. Un estudio comparativo.*
- *La Influencia de la tecnología espacial en las relaciones internacionales.*

PUBLICACIONES CIENTÍFICAS Y PRESENTACIONES A CONGRESOS

Durante el año 1984 y en el marco de las líneas de investigación descritas anteriormente, el Instituto de Estudios Internacionales ha realizado numerosas publicaciones y participado en una variedad de seminarios nacionales e internacionales. Entre estas actividades destacan:

1. *En la línea de investigación sobre América latina, USA, Europa, Política Exterior Comparada y Seguridad Colectiva*

PUBLICACIONES

Instituciones consociativas: ¿alternativas para la estabilidad democrática?, Alberto van Klaveren en *Alternativas* N° 2, enero, abril, 1984.

El análisis de la política exterior latinoamericana: perspectivas teóricas, Alberto van Klaveren en: Heraldo Muñoz y Joseph S. Tulchin (eds.), *Entre la Autonomía y la Subordinación: Política Exterior de los países latinoamericanos* (Buenos Aires: Grupo Editor Latinoamericano, 1984).

Variables externas en los procesos de democratización en América latina, Alberto van Klaveren en *Contribuciones* (Argentina, N° 3, julio-septiembre, 1984).

Coedición y coautoría del libro, *Entre la Autonomía y la Subordinación: Política exterior de los países latinoamericanos* (Buenos Aires: Grupo Editor Latinoamericano, 1984), 2 tomos, Heraldo Muñoz.

Reflexiones sobre el orden mundial y América latina. Heraldo Muñoz V. Documento de Trabajo N° 9, Centro de Estudios Públicos, Santiago, febrero de 1984.

Beyond the Malvinas Crisis: Perspectives on Inter-American Relations, Heraldo Muñoz V. en: *Latin American Research Review*, Vol. XIX, N° 1, 1984.

Argentina y Chile: percepciones del conflicto de la zona del Beagle, María Teresa Infante en: *Estudios Internacionales* N° 67, julio-septiembre, 1984.

SEMINARIOS

Participación en el panel sobre *Relaciones Estados Unidos-Chile*, Fundación Woodrow Wilson, Washington, abril 1984.

Ciclo sobre el Sistema Interamericano. Conferencia *Crisis y reacomodos en las relaciones internacionales de América latina*, Universidad Central de Quito, Ecuador, enero 1984.

Seminario *Procesos de democratización y consolidación de la democracia*. Conferencia sobre *Variables externas en los procesos de democratización de América Latina*, CERC, Santiago, abril 1984.

Seminario *La vulnerabilidad externa de América latina y Europa en la actual fase de transición del sistema internacional*, EURAL, Buenos Aires, octubre 1984.

Seminario *La política exterior de los países latinoamericanos en los escenarios de largo plazo*. Conferencia sobre *Tradicición y renovación en las políticas exteriores de América latina*, El Colegio de México, México D.F., noviembre 1984.

- Conferencia sobre *Políticas exteriores de Chile y Argentina*, Instituto de Estudios Diplomáticos, Secretaría de Relaciones Exteriores de México, México D.F., enero 1984.
- Conferencia sobre *Soberanía nacional y dependencia externa*, Universidad Autónoma de México, México D.F., abril 1984.
- Seminario internacional *Las Relaciones América latina-Estados Unidos en la segunda mitad de los 80*, Instituto de Estudios de Estados Unidos, CIDE, México D.F., septiembre 1984.
- Congreso mundial *El papel de la Universidad en el siglo XXI*, Conferencia sobre *Cambio social y el papel de la Universidad en América latina*, Universidad de Victoria B.C., Canadá, mayo 1984.
- Conferencia sobre *Problemas jurídicos que plantea la controversia austral entre Chile y Argentina*, Instituto Universitario Iberoamericano de Estudios Internacionales, Madrid, septiembre 1984.
- Conferencia sobre *El asunto de Tacna y Arica entre Perú y Chile*, Universidad de Sevilla, España, febrero 1984.

2. Seguridad Regional y Paz Internacional

PUBLICACIONES

- La seguridad regional: hacia la consolidación de la zona desnuclearizada*, Pilar Armanet A., en *Estudios Internacionales* N° 67, julio-septiembre 1984.

SEMINARIOS

- Seminario *Confidence Building Measures in Latin America*. Ponencia sobre *Confidence Building Measures in Nuclear Field in Latin America*, International Studies Association (ISA). Atlanta, USA, marzo 1984.
- Conferencia *La Energía Nuclear: Su significado para la guerra y la paz. Una perspectiva latinoamericana*, Universidad de Concepción, marzo 1984.
- Seminario *Seguridad regional y paz en América latina*, Viña del Mar, noviembre 1984.

3. Derecho del mar, recursos marinos, Antártica, medio ambiente, espacio exterior

PUBLICACIONES

- The Economic Interest underlying the First Declaration on a Maritime Zone*, Pilar Armanet A., en Francisco Orrego Vicuña (ed.), *The Exclusive Economic Zone: a Latin American Perspective* (Boulder, Colorado: Westview Press, Foreign Relations of the Third World N° 1, 1984).
- Estados Unidos y la Antártica*, Pilar Armanet A., en *Cono Sur*, FLACSO, Santiago, N° 2, junio-julio 1984.
- Los recursos minerales antárticos y su régimen*, en Francisco Orrego Vicuña, Pilar Armanet Armanet y María Teresa Infante Caffi (eds.), *Política Antártica de Chile* (Santiago, Editorial Universitaria, 1984).
- La utilización del Espacio para las comunicaciones: Aspectos jurídicos, políticos y culturales*,

José Antonio Cousiño C. y María Teresa Infante C., en María Teresa Infante y Jeannette Irigoin (eds.), *La utilización del Espacio exterior y las comunicaciones* (Santiago, Instituto de Estudios Internacionales, 1984).

La dimensión internacional del medio ambiente chileno, María Teresa Infante C., en F. Soler y C. Grandi (eds.), *El medio ambiente chileno* (Santiago, Universidad Católica de Chile, 1984).

SEMINARIOS

Ponencia *Comments on the Relationships between the Exclusive Economic Zone and the Continental Shelf*. Comité sobre la Zona Económica Exclusiva, 61ª Conferencia de la International Law Association, París, agosto-septiembre 1984.

Conferencia *La situación Internacional de la Antártica*, Escuela Diplomática de Madrid, España, febrero 1984.

4. *Cuenca del Pacífico*

SEMINARIOS

Las percepciones de América latina en relación a la Cuenca del Pacífico: Evolución y perspectivas. Documento presentado al 1 Taller de Centros Académicos de Relaciones Internacionales del Pacífico Latinoamericano. Universidad de Los Andes, Colombia, 1984.

Conferencia sobre *Las relaciones entre América latina y la Cuenca del Pacífico: Perspectivas políticas*, Universidad de Los Andes, Colombia, agosto 1984.

Participación en el seminario sobre *América latina y la región Asia-Pacífico*, Hawaii, diciembre 1984.

5. *Relaciones económicas internacionales*

PUBLICACIONES

La Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), Pilar Armanet A., en Eduardo Ferrero (ed.), *El Perú frente a las nuevas tendencias del comercio internacional*, CEDEI, Serie de Simposios y Seminarios Internacionales N° 1, Lima, 1984.

Comunidad Económica Europea: la incertidumbre compartida, Raymundo Barros Charlín, en *Estudios Internacionales*, N° 67, julio-septiembre 1984.

Aproximación al estudio del recurso de acción directa de los particulares en los procesos de integración latinoamericana, Raymundo Barros Charlín, en *Estudios*, Sociedad Chilena de Derecho Internacional, 1984. En prensa.

Criterios y modalidades de la integración chileno-argentina, Raymundo Barros Charlín, en *Ganar la Paz*, Ediciones Universidad de Belgrano, Buenos Aires, octubre 1984.

SEMINARIOS

Participación en el seminario *El Perú frente al capital extranjero: deuda e inversión*,

Lima, Perú, octubre 1984, en la que se presentó la ponencia *Inversión extranjera e integración regional. Situación actual y perspectivas de las inversiones intra-latino-americanas*.

6. *Instituciones del Derecho Internacional*

SEMINARIOS

Participación en la Tercera Conferencia Especializada sobre Derecho Internacional Privado (CIDIP III), La Paz, Bolivia, mayo 1984.

Conferencia *La responsabilidad en el Derecho Internacional*, xv Jornadas de Derecho Público, Universidad de Valparaíso, noviembre 1984.

Ponencia sobre *Regímenes jurídicos de neutralidad*, seminario *Seguridad regional y paz en América latina*, Viña del Mar, noviembre 1984.

EXTENSION

El Instituto de Estudios Internacionales, como unidad especializada en el estudio de la realidad internacional, es un centro dinámico, tanto en la adaptación y la preocupación por los nuevos problemas que plantea el cambiante escenario internacional, como en la capacidad de suponer nuevos caminos y proponer nuevas ideas que permitan la elaboración de respuestas adecuadas y de políticas renovadoras.

En torno a este desafío intelectual y académico al que se encuentra enfrentado el Instituto, es que se desenvuelve su actividad de extensión.

Con este objeto realiza permanentemente mesas redondas destinadas a estimular el foro académico con visitantes nacionales y extranjeros de destacada trayectoria en el campo académico.

Con el fin de divulgar sus investigaciones y difundir el conocimiento alentando el interés por los problemas de la realidad internacional, el Instituto realiza un programa anual de cursos de extensión.

Asimismo, organiza regularmente seminarios internacionales para la discusión abierta y multidisciplinaria de problemas contingentes y actuales de las relaciones internacionales, como el Derecho del mar, las relaciones entre los países de la cuenca del Pacífico, y de áreas funcionales como el desarrollo nuclear, la Antártica y otras.

En lo que se refiere a publicaciones, el Instituto de Estudios Internacionales edita trimestralmente la revista *Estudios Internacionales*, iniciada en 1966, que reúne ensayos y artículos sobre los principales problemas de las relaciones internacionales contemporáneas, con particular referencia a América latina.

La serie de publicaciones especiales reúne estudios monográficos, conferencias y otros materiales preparados por académicos del Instituto y otros académicos invitados.

La serie de documentos especiales reúne recopilaciones de instrumentos,

textos internacionales y otros materiales preparados por académicos del Instituto y otros académicos invitados a participar.

Finalmente, la colección estudios internacionales reúne obras producidas o patrocinadas por el Instituto. Hasta la fecha se han publicado 47 títulos.

MESAS REDONDAS

En lo que a mesas redondas se refiere, cabe destacar las siguientes, realizadas en 1984:

El estudio de las relaciones internacionales en la República Popular China. Sr. Xu Shicheng, miembro de la Academia de Ciencias de la República Popular China (23 de marzo).

Informe sobre la situación en Centroamérica. Sr. Gerald Sutton, director ejecutivo adjunto de la Comisión Nacional Bipartidista sobre Centro América. (Kissinger Commission) (26 de marzo).

Reorganización de las instituciones del conocimiento en la investigación. Prof. Edmundo Fuenzalida, Stanford University, Estados Unidos (3 de mayo).

El modelo económico de Cuba en los 80: conflictos entre ideología y pragmatismo. Prof. Carmelo Mesa-Lago, director del Instituto de Estudios Latinoamericanos, Universidad de Pittsburgh, Estados Unidos (9 de mayo).

Encuentro con directores de Academias Diplomáticas. Participaron los directores de las Academias Diplomáticas de la República Argentina, Austria, Brasil, España, Gran Bretaña, Japón, Perú, Uruguay y Chile (7 de junio).

Nuevos avances en la concertación latinoamericana en torno a la deuda externa. Sr. Andrés Concha, director de Relaciones Económicas Internacionales del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, y Sr. Luciano Tomassini, experto de CEPAL (11 de julio).

La neutralidad de Austria. Prof. Waldemar Hummer, Instituto de Derecho Comparado y Filosofía del Derecho, Universidad de Innsbruck, Austria (2 de agosto).

Funciones y objetivos del INTAL. Sr. Juan Mario Vacchino, director de INTAL-BID, Buenos Aires (14 de septiembre).

Funciones de la Diplomacia contemporánea. Prof. Yehezkel Dror, profesor, Universidad Hebrea de Jerusalén (2 de octubre).

Tailandia en la década de los 80. Sr. Bootheng Thongswadi, viceprimer ministro tailandés (8 de octubre).

SEMINARIOS INTERNACIONALES

Durante 1984 se realizaron los siguientes seminarios internacionales:

América latina: hacia nuevas formas de vinculación internacional. Arica, 18-22 julio 1984.

Este seminario tuvo por objeto cumplir con la segunda etapa del proyecto regional sobre el estudio de los actuales mecanismos e instituciones de la cooperación latinoamericana que lleva a cabo el Instituto de Estudios Internacionales de la

Universidad de Chile con el auspicio de la Fundación Interamericana de Estados Unidos.

Este evento cumplió plenamente sus objetivos de llevar a cabo un intercambio de puntos de vista sobre los estudios específicos elaborados por académicos del Instituto y destacados especialistas nacionales e internacionales acerca de los problemas que afectan a nuestra región y a sus relaciones con la comunidad internacional. Entre los académicos que participaron en el seminario y en el proyecto regional se cuentan especialistas de Argentina, Brasil, Costa Rica, Chile, Estados Unidos, México y Perú.

Seguridad regional y paz en América latina. Viña del Mar, 19-22 noviembre 1984.

Este seminario tuvo como objetivos analizar las causas por las cuales todos los esfuerzos jurídicos y formales para la solución de controversias que existen en América latina, no han podido evitar el surgimiento de nuevos conflictos y el agravamiento de antiguas disputas históricas. Fundamentalmente, en esta reunión internacional se cumplieron tres objetivos específicos: hacer un diagnóstico global de la situación actual en este campo, poniendo énfasis en la superposición de problemas tradicionales, generalmente de orden territorial, con nuevos problemas, que dicen relación con la inserción de la región en el sistema internacional. En segundo lugar, se debatieron nuevas alternativas, tales como desnuclearización, zonas de paz, mecanismos ad hoc de solución de controversias, etc. Por último se ha creado un grupo de discusión reflexiva y académica sobre estos temas.

CURSOS DE EXTENSION

Continuando con los cursos destinados a dar a conocer, en forma sistemática y organizada, temas de relevancia para las relaciones internacionales a un grupo formado especialmente por profesionales y estudiantes universitarios, el Instituto de Estudios Internacionales programó tres cursos en su ciclo de extensión 1984, a los que asistieron más de 300 participantes:

La política internacional en un mundo en cambio. 8-31 mayo 1984.

Considerando los cambios experimentados por la política internacional en los últimos años, se analizaron los problemas que plantea el armamentismo nuclear frente al humanismo y a un posible holocausto que aniquile al planeta. La confrontación soviético-norteamericana y los conflictos bélicos en diversos puntos del planeta que continúan desarrollándose en Irán-Irak, y la situación de Centroamérica, la creciente influencia del Japón en Asia y en la política mundial y otros temas constituyeron la problemática central examinada en este seminario.

La deuda externa latinoamericana y la economía mundial. 14 agosto-6 septiembre 1984.

Diversos especialistas analizaron las distintas dimensiones de la economía internacional a raíz del estallido del agudo problema del endeudamiento externo. En este curso se presentaron en profundidad los diagnósticos y las posibles soluciones de las distintas variables involucradas.

La política mundial hacia el siglo XXI. 9-31 octubre 1984.

Las transformaciones y desafíos principales de la comunidad internacional en los próximos años fue el tema principal del curso. Se examinaron tanto el futuro de Occidente como la crisis de la civilización industrial en sus diversas manifestaciones, desde una perspectiva multidisciplinaria.

CURSO NACIONAL MULTIDISCIPLINARIO

El aprovechamiento de los recursos marinos en Chile. Con el auspicio del Programa CEPAL-PNUD sobre Recursos del Mar y Desarrollo de América Latina. 5-15 noviembre 1984.

La profunda renovación que ha experimentado el Derecho del Mar en las últimas décadas se gesta con el aporte pionero de los países latinoamericanos, que conjugan legítimas aspiraciones de desarrollo económico y social con la defensa de sus derechos soberanos sobre los recursos marinos adyacentes a sus costas. En este proceso se destaca el carácter pionero de las zonas marítimas de doscientas millas que Chile y Perú crearon en 1947, dando origen a la Zona Económica Exclusiva que hoy día goza de reconocimiento universal.

Reconociendo la importancia que los recursos marinos tienen en el desarrollo integral del país, así como la incidencia que les ha correspondido en la puesta en práctica de iniciativas de concertación política con los países latinoamericanos, se organizó este curso multidisciplinario relativo al aprovechamiento de los recursos marinos en Chile.

El Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile, con la colaboración del Programa CEPAL/PNUD sobre Recursos del Mar y Desarrollo de América Latina, de la Corporación de Estudios Internacionales y de un conjunto de especialistas organizaron el curso. En él se logró identificar y evaluar los diversos elementos que configuran una política oceánica para el aprovechamiento de los recursos marinos de un país en desarrollo, en un contexto internacional de profunda renovación de las instituciones y estrategias aplicadas al mar.

Los principales temas analizados fueron, entre otros: los recursos no vivos, sus aspectos científicos, tecnológicos, económicos y jurídicos, con especial referencia a los yacimientos de sulfuros polimetálicos en los fondos oceánicos y las posibilidades petroleras de la plataforma continental de Chile y los recursos minerales potenciales de la Zona Económica Exclusiva de nuestro país y el régimen jurídico aplicable a los recursos no renovables en los espacios marítimos de jurisdicción nacional. En lo que respecta a los recursos vivos, se describió el medio marino y los organismos que lo habitan, la pesca en el Pacífico en relación a los recursos pesqueros chilenos, el desarrollo de la pesca artesanal en la zona central y la conservación y aprovechamiento de los recursos marinos vivos antárticos.

CURSOS DE EXTENSION EN OTROS CENTROS ACADEMICOS

La dimensión internacional del hombre contemporáneo. 9-20 enero 1984. Dictado en la Escuela Internacional de Temporada Universidad de Chile.

El curso tuvo por objeto examinar las diversas manifestaciones que plantea la

inserción del hombre en el mundo de las relaciones internacionales contemporáneas. Se buscó analizar, desde las perspectivas del derecho internacional, de la ciencia política y de las relaciones económicas internacionales aquellos factores que inciden en el desarrollo de nuevas fórmulas de cooperación para la superación de la crisis que caracteriza nuestro tiempo. Se puso particular énfasis en el examen de las cuestiones relativas al medio ambiente y a los problemas que surgen en las nuevas formas de vinculación entre los países latinoamericanos.

Problemas actuales de la política internacional. Punta Arenas, 2-6 julio 1984. Dictado en la Universidad de Magallanes.

Los objetivos del curso fueron brindar un panorama actualizado de algunos de los principales problemas de la política internacional, desde un punto de vista académico, y ofrecer la posibilidad de debatir estos temas con las personas interesadas de la XII Región. Esta fue la actividad principal del Instituto de Estudios Internacionales para conmemorar los 10 años de la regionalización en nuestro país.

América latina en la política internacional contemporánea. Osorno, 27 agosto-7 septiembre 1984. Dictado en el Instituto Profesional de Osorno.

El objetivo central del curso fue analizar el estado actual de América latina frente al impacto de los nuevos sucesos de la política internacional, tratando de proyectar las tendencias más visibles en términos del fin de la presente década.

PUBLICACIONES

La revista *Estudios Internacionales*, publicada por el Instituto regularmente desde hace ya 18 años, enteró a fines de 1984 68 números. Es la revista de mayor circulación entre las de su tipo en América latina, además de ser la más antigua. Este año se integraron a su Consejo Editorial los profesores Pilar Armanet, Alberto van Klaveren y Heraldo Muñoz.

Respecto a la Serie de Publicaciones Especiales, aparecieron durante el año el Número 61, *La Plataforma Continental como Instituto del Derecho del Mar* del embajador Julio César Lupinacci, y el Número 62, *El Régimen para la Exploración y Explotación de los Recursos Minerales de los Fondos Marinos* por el embajador Francisco Orrego Vicuña.

A la Colección Estudios Internacionales se agregó un nuevo título, *La Utilización del Espacio Exterior y las Comunicaciones*, editado por las profesoras M. Teresa Infante C. y Jeannette Irigoien B. Además, se encuentran en prensa los libros *Estudios sobre integración económica en el Cono Sur*, editado por el profesor Raymundo Barros Ch., y *Política Antártica de Chile*, editado por los profesores Pilar Armanet, M. Teresa Infante y Francisco Orrego.

A través de la venta de sus publicaciones, el Instituto genera ingresos propios.

OBSERVACIONES ADICIONALES

El Instituto presta servicios de asesoría y formula estudios de consultoría en las áreas de su especialidad, en virtud de convenios con entidades públicas o privadas, gobiernos extranjeros y organismos internacionales.

Es así como en abril de 1984 profesores del Instituto presentaron un informe a la Corte Suprema de Justicia relativo a un convenio o tratado-tipo de extradición para los países de la Comunidad Hispano-Luso-Americana.

En el mes de mayo se hizo una contribución a la elaboración de una respuesta por el Ministerio de Relaciones Exteriores a las Naciones Unidas sobre el tema *Cuestión de la Antártica*.

También se elaboró un informe presentado al Instituto de Fomento Pesquero acerca del *Contexto Político del Desarrollo de una Pesquería Chilena Océánica*, en el mes de octubre.

Por otra parte, hace ya nueve años que el Instituto coordina y asesora la participación de alumnos chilenos en la competencia de Derecho Internacional *Philip C. Jessup*, que organiza la Sociedad Americana de Derecho Internacional. El equipo que participó en 1984 obtuvo un honroso segundo lugar por sus presentaciones escritas y se destacaron también en sus alegatos orales.

Por su naturaleza, el Instituto ha debido establecer programas de intercambio y convenios de cooperación académica con universidades y centros similares existentes en otros países. En este contexto, destacan los convenios que están operando fructíferamente con las universidades de Denver y de Pittsburgh en los Estados Unidos, con la Universidad de Tsukuba en Japón, con el Instituto para la Integración de América Latina (INTAL) y con el Programa sobre las Relaciones Internacionales de América Latina (RIAL). En estos momentos se encuentra realizando estudios en el Instituto la señorita Fumiko Kaneshi, de la Universidad de Tsukuba.

El prestigio internacional del Instituto ha permitido la visita de numerosas personalidades y profesores de universidades extranjeras que han hecho uso de su foro académico. Estas visitas han ido configurando una red de contactos, proyectos conjuntos y programas de intercambio que han ampliado notablemente las perspectivas y proporcionado a los académicos del Instituto y a los propios visitantes una riquísima experiencia que fluye del intercambio de opiniones y del conocimiento de realidades diferentes, especialmente útiles para ir decantando los principales puntos de contacto y las posibilidades de cooperación para el Instituto y para el país.

Durante 1984 visitaron el Instituto las siguientes personas:

Señor José Miguel Alfaro, ex vicepresidente de Costa Rica.

Señor Koso Oayama, director del Research Institute of Regional Problems, Nagoya, Japón.

Señor Enrique Baloyra, director del Institute of Latin American Studies de la Universidad de North Carolina, EE.UU.

Señor Alexandre de S.C. Barros, investigador de IUPERJ, Río de Janeiro, Brasil.

- Señor Washington Bonilla, profesor de la Universidad Central de Quito, Ecuador.
- Señor Atilio Boron, director Instituto de Investigaciones Europeas Latinoamericanas (EURAL), Buenos Aires, Argentina.
- Señor Clayton Bullis, embajador de Canadá, Santiago.
- Señor Mario Caciagli, profesor de Ciencia Política de la Universidad de Catania, Italia.
- Señor Fernando Cepeda, profesor de la Universidad de Los Andes, Colombia.
- Señor Luis Dallanegra, profesor de la Universidad del Salvador, Argentina.
- Señor Amaury de Souza, profesor de Ciencia Política del Instituto Universitario de Pesquisas de Río de Janeiro (IUPERJ), Brasil.
- Embajador Wladimir do Amaral Murтинho, director del Instituto Río Branco, Brasilia, Brasil.
- Señora Elizabeth Dore, miembro de la Inter-American Foundation, Virginia, EE.UU.
- Profesor Yehezkel Dror, de la Universidad Hebrea de Jerusalem, Israel.
- Señora Diane Edwards La Voy, miembro de la Interamerican Foundation Virginia, EE.UU.
- Señor Ralph Feltham, director del Programa de Servicio Exterior de la Universidad de Oxford, Gran Bretaña.
- Señor Eduardo Ferrero, director del Centro Peruano de Estudios Internacionales, Lima, Perú.
- Señor José Figueres, ex presidente de Costa Rica.
- Señor Edward Foot, presidente de la Universidad de Miami, Florida, EE.UU.
- Señor Edmundo Fuenzalida, profesor de la Universidad de Stanford, California, EE.UU.
- Señor Wolf Grabendorff, director de la Sección Latinoamericana del Instituto de Investigación Científica del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Federal Alemana (SWP).
- Señor Alfonso Grados, investigador y consultor, ex ministro del Trabajo, Lima, Perú.
- Señor Terence Hoppmann, profesor de la Universidad de Minnesota, EE.UU.
- Señor Waldemar Hummer, director del Instituto de Desarrollo de la Universidad Johanneskepler, Linz, Austria.
- Señor Rynta Imafuku, investigador del Japan Research Institute, Tokio, Japón.
- Señorita Youichi Ishii, investigadora del National Institute for Research Advancement, Tokio, Japón.
- Señor Germán Kratoschwil, CIEDLA, Fundación Konrad Adenauer, Buenos Aires, Argentina.
- Señor Antonio Lago Carballo, profesor de la Asociación de Investigación y Especialización sobre Temas Iberoamericanos (AIEPI), Madrid, España.
- Señor Bolívar Lamounier, director del Instituto de Estudios Económicos, Sociales y Políticos de São Paulo, Brasil.
- Señor José María Lladós, profesor de la Universidad Nacional de Buenos Aires, Argentina.

- Señor Rafael López Pintor, profesor de Sociología de la Universidad de Madrid, España.
- Señor Abraham Lowenthal, profesor de la University of Southern California, EE.UU.
- Señorita Laura Madelengoitía, miembro de la Asociación Peruana de Estudios e Investigación para la Paz, Lima, Perú.
- Señor M.C. Felipe Mansilla, profesor de Ciencia Política, La Paz, Bolivia.
- Señor Gabriel Marcella, profesor del U.S. Army College, EE.UU.
- Embajador José Martínez Cobo, secretario general de OPANAL, México.
- Señor Ubaldo Martínez Lozaro, subdirector general Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, España.
- Señor Terry McCoy, director asociado, Center for Latin American Studies, Universidad de Florida, EE.UU.
- Señor Brian Mc Mahon, director Admisiones American University, Washington, D.C., EE.UU.
- Señor Carmelo Mesa-Lago, profesor del Centro de Estudios de Latinoamérica de la Universidad de Pittsburgh, Pennsylvania, EE.UU.
- Señor Víctor Millán, del Stockholm International Peace Research Institute (SIPRI), Suecia.
- Señor Jorge Morelli, diplomático con rango de Embajador, Perú.
- Señor Leonardo Morlino, profesor de Ciencia Política de la Universidad de Florencia, Italia.
- Señor Michael Morris, profesor de la Universidad de Clemson, EE.UU.
- Señora Martha Muse, presidenta de la Fundación Tinker, Nueva York, EE.UU.
- Señor Yasuko Mimura, investigador del National Institute for Research Advancement, Tokio, Japón.
- Embajador Eijiro Noda, director del Instituto de Entrenamiento del Servicio Exterior del Japón.
- Señor Dieter Nohlen, profesor de Ciencia Política, Universidad de Heidelberg, Alemania Federal.
- Señor Philip O'Brian, profesor del Institute of Latin American Studies, University of Glasgow, Escocia.
- Señor Antonio Carlos Peixoto, director del Instituto de Relaciones Internacionales de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro.
- Señor Jorge Pereira de Almeida, presidente del Instituto de Estudios Latinoamericanos (IELA), Portugal.
- Señor Rubén Perina, consultor de la OEA, Washington, D.C., EE.UU.
- Embajador Dr. Heinrich Pfusterschmidt, director de la Academia Diplomática de Viena, Austria.
- Señor Francisco José Pulit, director del Instituto de Servicio Exterior de la República Argentina.
- Señor Sean Randolph, asistente especial para la Oficina de Políticas de Asuntos Este-Asiáticos y Pacífico, Departamento de Estado, EE.UU.
- Señor Carlos Rico, director del Instituto de Estudios de Estados Unidos (CIDE), México, D.F., México.

- Señor Riordan Roett, profesor y director del Center of Brazilian Studies School of Advanced International Studies, The John Hopkins University Washington, D.C., EE.UU.
- Señor Roberto Russell, investigador de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Buenos Aires, Argentina.
- Señor Antonio Sánchez-Gijón, director del Instituto de Asuntos Culturales, Madrid, España.
- Señor Alejandro San Martín, profesor del Centro Peruano de Estudios Internacionales. Lima, Perú.
- Señor Xu Shicheng, profesor e investigador del Instituto de América Latina de la Academia de Ciencias Sociales de China.
- Señor Paul Sigmund, profesor de la Universidad de Princeton, EE.UU.
- Señor Nagahide Shioda, presidente del Japan Research Institute, Tokio, Japón.
- Señor Steven Solarz, congresista, miembro del Comité Norteamericano de Cooperación Económica en el Pacífico, Washington, D.C., EE.UU.
- Señor Waldino Suárez, profesor de Ciencia Política, Universidad de Belgrano, Buenos Aires, Argentina.
- Señor Gerald M. Sutton, director ejecutivo adjunto de la Comisión Nacional Bipartidista sobre Centroamérica (Kissinger Commission), Washington, D.C., EE.UU.
- Señor Jorge Tapia Videla, profesor de Ciencia Política y Alimentación, Wayne State University, Defroxt, EE.UU.
- Señor Yukio Tasaka, investigador del Japan Research Institute, Tokio, Japón.
- Embajador Juan Ignacio Tena Ybarra, director de la Escuela Diplomática de España.
- Señora James Barbe Thery, asistente de Programas, Fundación Ford, Lima, Perú.
- Excelentísimo señor Bootheng Thongswadi, viceprimer ministro de Tailandia.
- Señor Dale C. Thomson, profesor de Ciencia Política, Mc Gill University Montreal, Canadá.
- Señor Juan Mario Vacchino, director del Instituto Latinoamericano para la Integración (INTAL), Buenos Aires, Argentina.
- Señor Carlos Vásquez Ayllán, director de la Academia Diplomática del Perú.
- Señor Francesc Y. Vendrell, miembro del Economic Affairs Office del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).
- Embajador Pedro Vidal Salaverry, director del Instituto Artigas del Servicio Exterior del Uruguay.
- Señor Antonio Viña, investigador del Centro Latinoamericano de Economía Humana (CLAEM), Montevideo, Uruguay.
- Señor Angel Viñas, profesor de la Universidad Complutense de Madrid, España.
- Señor Toru Yanagihara, profesor del Economic Growth Department, Institute of Developing Economics, Tokio, Japón.
- Señor Chan Kai Yau, secretario de la Asociación de Países del Sudeste Asiático (ASEAN), Singapur.